

# El Grano de Arena



Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración Plaza del Príncipe, II.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

APOSTOLADO DE LA ORACION

DICIEMBRE

Intención general bendecida y aprobada por su Santidad  
La enseñanza de la religión

ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que la enseñanza de la religión cobre más crédito y fuerza.

RESOLUCIÓN APOSTOLICA

Promover en nosotros, en nuestras casas y fuera la enseñanza de la religión.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.<sup>a</sup> La pronta pacificación de Europa.
  - 2.<sup>a</sup> Las congregaciones Marianas.
  - 3.<sup>a</sup> Los centros catequísticos.
- Conversiones, 17. — Enfermos, 30. — Atribulados, 8. — Vocaciones, 8. — Familias, 14. — Matrimonios, 7. — Bautizos, 23. — Obras de celo, 10. — Asuntos importantes, 18. — Consejo y protección en varios. — Gracias espirituales, 28. — Gracias temporales, 19. — Intenciones particulares, 23. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 30.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de octubre y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 13. — Santa Lucía, virgen.
- 27. — San Juan, evangelista.

A. M. D. G.



## Desde Londres

El reclutamiento

La falta de entusiasmo marcial de los jóvenes ingleses vuelve a preocupar hondamente a los periódicos. Con este tema del alistamiento ocurre que la Prensa y los hombres públicos fluctúan entre el temor de que los países neutrales vean el fracaso del sistema del voluntariado, o la carencia de virtudes bélicas en la mayoría de la población, o la frialdad con que considera la presente guerra, y la necesidad de excitar el patriotismo de los hombres hábiles para empuñar el fusil. Si dicen

que el alistamiento va bien, lo que no es cierto, la masa de los remolones encontrará un pretexto para abstenerse de ir al Ejército. Si dicen que va mal, los alemanes se regocijarán, y las naciones ajenas a la lucha encontrarán poco simpático que mientras la población masculina de Francia, de Rusia y de Servia está agotándose en una causa beneficiosa para Inglaterra, los ingleses mismos continúen su vida habitual de placer y bagatela.

Esto da origen a declaraciones contradictorias. Paralelamente a ellas varían nuestras impresiones. Pero, en resumen, la verdad es que aquí la gente está dispuesta a dar dinero para la guerra, a formar Sociedades de socorro para los belgas y para curar a los caballos heridos, a organizar conciertos y fiestas de caridad; a todo menos a ir espontáneamente al campo de batalla. No se vea en esta afirmación una censura. Yo creo que en todas partes pasaría lo mismo, si no existieran los Ejércitos obligatorios. Serían precisos un valor y un sentido del deber espartanos para que la mayoría de los ciudadanos de un país abandonarían sus ocupaciones, sus negocios, sus familias sus comodidades de tiempo de paz y fueran en busca de la muerte. Los belgas mismos, con su territorio invadido y sojuzgado, han preferido huir y venirse a Inglaterra, en vez de alistarse en el Ejército de su país o en la legión extranjera de Francia. Yo los he visto aquí a millares, rozagantes, viriles, capaces de llevar, no el fusil, sino un cañón, paseando por Picadilly con su banderita en el ojal del chaqué. Y lo que han hecho los belgas, sin que nadie discuta el heroísmo de esa pequeña nación, ¿cómo no han de hacerlo los ingleses, que además se sienten seguros tras de la muralla flotante de acero de sus escuadras?

Los soldados ingleses disfrutan una paga muy crecida. El soldado raso que sea casado y tenga tres hijos, además de su sueldo, recibe una libra esterlina semanal para su familia. Esta cantidad, que todavía se aumenta cuando la prole del guerrero reside en Londres, junta con su paga, seguramente excede a la que cobra un segundo teniente en España, si se tiene en cuenta que éste ha de costearse el uniforme y armamento. El soldado que quede inválido a consecuencia de heridas recibidas en campaña percibirá una pensión vitalicia de una libra esterlina semanal, es decir, ciento y pico de pesetas mensuales oro. Y todavía se dice que estas pensiones son mezquinas, y se habla de aumentarlas.

Pues, sin embargo, los varones no quieren vestir el uniforme. El pasado domingo se trató de hacer propaganda entre el público masculino que asiste a los concursos de foot-ball. Los propagandistas se dirigieron a multitudes, compuestas

de muchos millares de hombres sanos, jóvenes y fuertes, interesados en ese deporte. De todos ellos "uno solamente", se convenció de que debía ir a pelear contra los alemanes, y se alistó. Los demás oyeron los discursos de propaganda con burlas o con indiferencias. Y así llevamos cuatro meses, desde que la guerra empezó, con el mismo problema. ¿Por qué no se decreta el servicio obligatorio? Probablemente, porque el Gobierno o las autoridades militares no tendrán confianza en los Ejércitos ingleses que se podría formar así. O bien porque se trata de que primero se agoten y perezcan, luchando por la causa común, rusos, franceses, serbios, indios, australianos, canadienses, neozelandeses, al mismo tiempo que desaparezca toda la juventud alemana y austríaca, y entonces, cuando todos estén extenuados, imponer el servicio obligatorio aquí y poder formar un Ejército numéricamente formidable. Al servicio obligatorio hay que ir, eso está claro. Ya se ve que hay cosas que no pueden comprarse con dinero. Lo que tal vez se espera es la oportunidad de decretarlo cuando sea menor el riesgo para la población masculina inglesa. Y esto es lo que si nosotros estuviéramos metidos en la lucha, podríamos llamar perfidia británica. Pero como no nos afecta directamente, lo llamaremos habilidad, que es menos dramático.

JUAN PUJOL



## Menorca

Los cultos dedicados a la Inmaculada Concepción han sido también celebrados este año en la villa de Mercadal con inusitada solemnidad y concurrencia de fieles; precedió una tanda de ejercicios espirituales dada a las Hijas de María de aquella Población en la que predicó todos los días el celoso Párroco nuestro buen amigo el reverendo don Lorenzo Vanrell, Pbro. y pudo verse que la semilla de la divina palabra germinó en los corazones de aquellos feligreses pues el día de la festividad fué extraordinario el número de fieles que recibieron el Pan de los Angeles, además de los que comulgaron en la Comunión general que resultó como pocas veces se ha visto tan concurrida. La misa mayor y demás actos piadosos no desmerecieron de los antes celebrados; parece que la Virgen Santísima pronto quiso demostrar lo mucho que se complace en la devoción que se le tiene, en aquella Villa, pues el domingo pasado, infraoctava de la Inmaculada, fué bendecida una hermosa Imagen de María Auxiliadora, la que colocada en un altar arreglado expreso es ya objeto de la veneración de los fieles.

A las once de la mañana, la iglesia estaba llenísima de aquellos vecinos ávidos de presenciar el acto de la bendición y tributar en seguida el homenaje debido a la que es Auxilio de los cristianos.

Bendijo la imagen el Rdo. señor Cura Párroco y en el mismo momento de ser bendecida apareció iluminada no sólo con los cirios previstos por la liturgia si que también por mil bujías eléctricas causando sorprendente y admirable efecto, como también los artísticos y ricos adornos que adornaban el altar, embelleciéndole igualmente la multitud de flores naturales y macetas que convirtieron la Capilla en hermoso jardín. Apadrinaron el acto el pundonoroso Coronel don José Méndez Pardo y la virtuosa señora doña Valentina Truyols de Mir.

Una vez bendecida la imagen subió al púlpito el Rdo. don José María Olivazzo, superior de los Salesianos residentes en Ciudadela, quien con la elocuencia y fervor que le es propia cantó las glorias de María Auxiliadora y el gran bien que dispensa a sus devotos, conmoviendo de tal manera al auditorio que se veía a muchos oyentes derramar lágrimas de ternura y devoción. Terminado el sermón el Rdo. señor Cura Párroco entonó el Te Deum, que acompañado al órgano fué cantado con gran solemnidad por los cantores de la Parroquia; durante el mismo desfilaron los concurrentes ante la imagen besando las cintas que de la misma pendían, sostenidas por los señores Padrinos, a cada uno entregaba el reverendo P. Salesiano una Medalla de María Auxiliadora y del Sagrado Corazón de Jesús y fueron tantos que se calcula en más de seiscientos los que vinieron a prestar homenaje a la Reina del Cielo besando las indicadas cintas.

En suma la fiesta resultó espléndida y es de aquellas que su recuerdo será imperecedero.

Plácemes a la piadosa familia que ha costeado la imagen de María Auxiliadora, dotando a la Parroquia de Mercadal de tan rica joya; plácemes a los distinguidos señores Padrinos que con este acto dieron una prueba más de sus sentimientos religiosos que por muchos conceptos tienen ya acreditados; hacemos extensiva nuestra felicitación a los señores don Miguel Mir Ferrer y al médico titular don Esmaraldo Méndez Cursach, que sacrificando hasta los ratos que le permitían sus ocupaciones trabajaron con la mejor voluntad en el embellecimiento del Altar en que hoy se venera María Auxiliadora; nuestra enhorabuena al celoso Párroco que constantemente procura el bien de sus feligreses y promueve la devoción a María Santísima y felicitamos al pueblo de Mercadal por sus acendrados sentimientos religiosos, del que ha dado recientes pruebas. Nuestros votos son dirigidos a que a María Auxiliadora derrame en abundancia sus gracias sobre las dignísimas personas antes citadas y sobre aquella Villa que el domingo se postró ante la Imagen de María.

La parroquia de Santa María celebró ayer la fiesta de Nuestra Señora de la Esperanza, predicando el Rdo. don Jaime Tutzó Pbro., y por la noche se empezó el septenario dedicado a la Virgen Santísima.

Mañana como tercer domingo de mes celebrarán misa de comunión general los Hermanos

Terciarios en San Francisco y en el Asilo de Huérfanas de la calle de San Fernando la Archicofradía del Sagrado Corazón de Jesús. Los Tarsicios también tendrán su fiesta ordinaria mensual.

Las Hijas de María y el Roperio de la Inmaculada celebraron misa de comunión por el alma de la que fué su digna Presidenta doña Angela Pons Seguí; al cumplirse estos días el primer aniversario de su fallecimiento. En San Francisco se cantó solemne Responso. Descanse en paz aquella piadosa como caritativa señora, modelo de virtud y de santidad.

Continúa la descarga de las 1268 toneladas de carbón que trae para la fábrica del gas desde New Castle el vapor noruego "Spur".

Se dice que a principios del mes de enero próximo anclará de nuevo en este puerto el acorazado "Pelayo", que arbolará la insignia del Contralmirante Excmo. señor don José Chacón por haber ascendido estos días a Almirante el Excmo. señor don Miguel Marqués, que estuvo a bordo de dicho buque en nuestro puerto.

Los continuos temporales de estos días tienen trastornado el itinerario de nuestros vapores correos, que han debido realizar travesías muy penosas.

Confortado con la recepción de los Sacramentos falleció ayer la piadosa joven doña Josefa Cólera Pablo, cuyo cadáver esta mañana ha sido conducido al cementerio católico de esta ciudad.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Hemos recibido un folleto titulado "España ante el conflicto económico". — "Las Zonas francas o neutrales". — Objeto, oportunidad, beneficios. Editado en Madrid.

Se agradece el obsequio.

Hoy han terminado las clases en el Instituto General y Técnico de esta ciudad. Durarán las presentes vacaciones de Navidad hasta el siete del próximo mes de enero.

En los primeros días de la semana entrante pasarán a esta Ciudad, los jóvenes de la misma que siguen los estudios en el Seminario, para disfrutar de las vacaciones al lado de sus familias.

## Cultos

### Parroquia de Santa María

Domingo cuarto de Adviento. — Misas rezadas a las horas de costumbre. A las diez la mayor con sermón por el Rdo. don Narciso Panedas, Vicario. A las dos catecismo para niños. A las tres Vísperas, Completas, Rosario, continuación de la devoción de las Cuarenta Ave Marías y del Septenario de Nuestra Señora de la Esperanza, prosiguiendo estos piadosos actos al anochecer

hasta el jueves de esta semana. A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. don Pedro Roselló, Vicario.

En la iglesia de San José, catecismo para niñas a las tres.

En la Concepción, catecismo para niños e niñas, lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Jueves día 24, Vigilia de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. — A las seis y media la hora de Prima cantándose solemnemente el martirologio, vulgo Kalenda, de Navidad, por el Rdo. don Fermín Rosas, Pbro., y predicando después el Rdo. don Pedro Roselló, Vicario.

A las nueve y media de la noche solemnes Maitines.

Viernes 25, fiesta de Navidad. — Después de Maitines, se celebrará con toda solemnidad la misa de media noche, llamada vulgarmente del gallo. A las cinco comenzarán las misas rezadas continuándose hasta las nueve. A las diez será la mayor y la última a las doce. A las tres y media solemnes Vísperas, rezo de Completas, y Rosario al Santo misterio de Belén. A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. señor Roselló, Vicario.

Sábado 26. — Misas rezadas a iguales horas que en los días festivos. A las diez la mayor en que predicará del nacimiento de Jesús el Rdo. don Jaime Tutzó; Pbro., Beneficiado; a las tres y media Vísperas, Completas y Rosario.

### Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

Mañana dominica cuarta de Adviento. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. A las diez la Misa mayor, con homilias que dirá el Lic. Rdo. señor Cura Económico. Por la tarde a las tres canto de Vísperas, rezo del Rosario y la devoción de las Cuarenta Ave Marías. A las cuatro y media instrucción doctrinal por el citado señor Cura Económico.

Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Escuelas dominicales de las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 21. — Misas rezadas a las seis, siete, ocho y ocho y media. A las mismas horas los demás días feriales de la semana. Al toque de oraciones rezo del Rosario y la devoción de las Cuarenta Ave Marías.

Jueves 24, Vigilia de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. — A las seis y media de la mañana canto de Prima e inmediatamente el solemne canto del Martirologio vulgo Kalenda, por el Rdo. señor don Gabriel Conforto, Vicario. Por la noche se dará fin a la devoción de las Cuarenta Ave Marías. A las diez de la noche canto de Maitines, y a media noche la solemne Misa mayor, llamada del gallo vulgarmente, terminándose con la adoración del Niño y canto de Villancicos.

Viernes 25, Natividad del Señor. — Misas rezadas desde las cinco hasta las diez. Por la tarde a las tres canto de Vísperas, rezo del Rosario y plática doctrinal por el Rdo. señor Cura Económico.

Sábado 26. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media, y nueve. En la de siete y

media se expondrá el Santísimo y se hará la Visita a la Santísima Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. A las diez la Misa mayor, con explicación del Misterio del día. Por la tarde, después del Canto de Vísperas, rezo del Rosario, Salve cantada a la Virgen. A las cuatro y media plática doctrinal por el Lic. Rdo. señor Cura Económico.

### Parroquia de San Francisco

Domingo cuarto de Adviento. — A las cinco la primera Misa, a las siete Misa de comunión para los Hermanos Terciarios, a las ocho menos cuarto Misa de comunión para los adoradores terciarios. A las nueve y media la Misa de la tropa y a las diez la mayor con homilía por el Rdo. señor Cura Párroco. A las dos enseñanza de Catecismo, a las tres ejercicio del Via Crucis, después reunión de asamblea, e inmediatamente exposición del Santísimo Sacramento y la Vela del Turno de San Tarsicio.

Lunes 21. — A las ocho Misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 22. — A las siete y media y a las nueve Misas en el altar de San Antonio de Padua.

Jueves 24. — A las siete y media Prima, cantándose solemnemente el Martirologio, vulgo Calenda, por el Rdo. don José Juaneda, Pbro. Vicario. Por la noche a las diez solemnemente Maitines, a las doce la Misa llamada vulgarmente del Gallo, con comunión general.

Viernes 25, fiesta de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. — Misas rezadas desde las cinco y a las diez la mayor. A las tres Vísperas y Rosario.

Sábado 26. — Las misas rezadas se dirán a las mismas horas que en los días festivos.

Domingo 27. — Misas rezadas a las horas de costumbre y a las diez la solemne, con sermón panegirico de San Juan Evangelista por el Rdo. don Jaime Tutzó, M. A.

### Asilo de Huérfanas (calle de San Fernando)

Domingo día 20 diciembre. — A las ocho misa de comunión general para las cofrades y devotos del Inmaculado Corazón de María. A las cinco de la tarde exposición del Santísimo Sacramento, estación mayor, rezo del Santo Rosario, ejercicio propio del mes, bendición y reserva.

Se impondrá el Santo Escapulario, distintivo de la Archicofradía, a cuantas personas lo pidan y deseen ingresar en la Archicofradía.

Viernes 25, fiesta de Navidad. — Se celebrará con toda solemnidad la misa de media noche, llamada vulgarmente del "gallo", distribuyéndose la Sagrada Comunión. Al anochecer se dará principio al devoto Octavario del Niño Jesús recién nacido.



### Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria de cinco a seis y media de la tarde en la Iglesia del Asilo Calabria.

Mañana Domingo 20 de diciembre. — Turnos de San Tarsicio en San Francisco. Misa de Comunión a las ocho menos cuarto. Exposición a

las cuatro tarde. Por el alma de la Adoradora Honoraria doña Maria de la Fuensanta Caballero (q. e. p. d.)

Lunes 21 diciembre. — Corte de Honor en San Francisco. Misa a las once. Piadoso ejercicio seis tarde. Vela en las horas acostumbradas.

Jueves 24 diciembre. — Vigilia General de la Navidad de Nuestro Señor Jesucristo, en San Francisco, empezando a las nueve y media. Maitines. Te Deum solemne. Adoración del Niño Dios y canto de villancicos. A las doce exposición, misa cantada y Comunión general, Tantum Ergo y bendición en el Santísimo.



## DE TODAS PARTES

### La guerra santa

El visir del Senussi, el sobrino del gran visir y el jerife El Senussi, que han llegado a Constantinopla, han declarado que se embarcaron en Solim y fueron a Medina, pasando por Alejandría, Port Said y Damasco, volviendo después por vía Aleppo. En todas las ciudades turcas fueron recibidos con grandes muestras de respeto.

El gran visir había ordenado ya a las tribus de Marruecos y Túnez declarar la Guerra Santa a los franceses. La Guerra Santa empezará después de la proclamación del Dschih. Las tribus de Egipto han recibido la misma orden. En este momento está declarada ya la Guerra Santa contra los ingleses.

"Queríamos — dijeron ambos — haber proclamado ya hace tiempo el Dschihot; pero la reflexión nos aconsejó esperar un momento favorable. Los combatientes que marchan contra los ingleses se elevan a unos cien mil. Todos los combatientes han sido invitados a cumplir con su deber de salvar el Islam."

### El comunicado de Sir E. Grey

El comunicado oficial francés dice que cerca de Iprés han sido rechazados los violentos ataques de los alemanes. Hace resaltar la superioridad de la Artillería de los aliados, que logró ganar ventaja cerca de los pueblos de Soupri y Ailies. En el Woevre los franceses ocuparon una línea de trincheras de 450 metros, rechazando dos contraataques. En Alsacia los franceses avanzaron hacia la línea Steinbch-Anspach-Deissghofen. Fueron rechazados los ataques alemanes sobre la estación del ferrocarril de Arspach.

El Cuartel general ruso comunica que la ofensiva rusa sobre el frente de la región Mlawka ha tenido éxito. En las cercanías de Przasnysz los rusos ocuparon las posiciones alemanas, como asimismo una nueva posición al Norte del río Bzura.

El Estado Mayor del Cáucaso dice que el crucero Goeben, que intentó bombardear el puerto de Batum, fué obligado a alejarse por el fuego de las baterías de los fuertes, habiendo causado daños insignificantes a la ciudad.

Las tropas turcas han sido obligadas a retirarse al otro lado del río Eufrates.

El submarino B-11 ha entrado en los Dardanelos evitando hábilmente el choque con las minas, y ha lanzado torpedos al acorazado turco

Hessudiyeh, el cual comenzó a hundirse. El submarino volvió indemne.

Desde el día 10 hasta el 12 los austriacos se han batido en retirada en toda su línea. La vanguardia servia llegó a Valiki Bornisk en dirección a Chabaiz y a Zaolaka, en dirección a Losnitza. Los austriacos abandonaron muchos trofeos en su retirada. Hasta el día 11 los servios han capturado, desde que tomaron de nuevo la ofensiva, 28.000 prisioneros, 70 cañones y 44 ametralladoras.

En Montenegro, y después de dos días de lucha, los montenegrinos ocuparon Visegrad, empujando a los austriacos hacia el otro lado del río Drina.

Referente a la escasez de granos en Alemania, La Gaceta de Colonia dice que si las cosas continúan como en el estado actual, el hambre se extenderá en aquellos distritos en los que el consumo de trigo es mayor a su producción.

Escasean también algunos metales.

Se fijará el precio máximo para los metales más importantes.

El cobre, especialmente, va faltando, y se dice que los alemanes están confiscando toda clase de artículos de cobre e intentan compensar el déficit.

Todos los metales pasarán a ser propiedad de las autoridades militares. — Firmado: Grey, Ministro de Negocios Extranjeros.



### Mesa revuelta

#### Se non e vero

En una cacería perdióse Carlos V, y entró en una casa que había en el bosque. Hallábase tumbados cuatro hombres, Levántase uno y dice: "yo estaba soñando que le quitaba el reloj", y se lo quitó. Levántase otro, y dice: "yo soñaba que le quitaba la bolsa, y se la quitó". El último quiso quitarle una cadenilla de oro de que pendía un silbato. Mas antes, para enseñarle su virtud, silbó con él Carlos V. Acudieron sus gentes que se admiraron al ver a su señor despojado de todo. Entonces el Emperador dijo: "Aquí tenéis cuatro hombres que sueñan lo que les da la gana. Pero, ahora me toca soñar a mí, y sueño que deben ser ahorcados", y lo fueron, en efecto.

### San Juan de la Cruz y Santa Teresa

Dios unió a los dos santos en un mismo espíritu, y lo que es más, en el conocimiento sobrenatural de las mismas verdades y maravillas interiores, verdades que ambos enseñaron en sus escritos, cada uno según su genio y carácter natural: Santa Teresa, con la efusión, naturalidad y desaliñado estilo propio de una mujer; S. Juan, con el método, forma y tecnicismo propio de un teólogo. Si la prosa de la primera es sin comparación más atractiva que la del segundo, éste, en cambio, tuvo la ventaja de condensar sus enseñanzas místicas en algunas poesías que son lo más delicado, lo más sublime, lo más celestial que ha dado de sí la poesía lírica en todo el mundo.

A. Astrain, S. J.

# Anuncios

## Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11  
TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — Prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris

### TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy fluída, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad,  
Plaza del Príncipe, núm. 11

### Sellos para colecciones

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un extenso surtido de sellos propios para colecciones, a precios baratísimos.

Sobres de sellos diferentes desde 0'15 ptas. uno, y una gran cantidad de series de 4 y más sellos desde 0'10 ptas. en adelante.

### 4

### PESETAS DIARIAS

es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, desee ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los Establecimientos Lisboenses, Rua da Prata, 156, Lisboa (Portugal).

### Plumas stilográficas marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

### Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

(c) Ministerio de Cultura 2005